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dientes servicios. El sector sani-
tario sigue dependiendo del Ses-
cam o el policía nacional depende
del Cuerpo Nacional de Policía.
Efectivamente detectamos que ahí
hay un problema en cuanto a la
posibilidad de que el recurso no
llegue con la celeridad debida.
Pero tengo que decir sobre esto
que hay una cierta exageración,
aunque es cierto que a veces se ha
producido. Y me baso para decir
eso en las reclamaciones que se
han recibido. En estos seis meses
se han recibido en el 112 16 recla-
maciones, un 0,0014% del total de
llamadas recibidas y un 0,0057%
sobre el número de incidentes.
Todo el tiempo que se espera cuan-
do alguien está esperando un re-
curso de emergencia parece mu-
chísimo, pero los datos medidos,
el tiempo registrado y las conver-
saciones grabadas no dicen eso,
sino que en seis meses ha habido
16 reclamaciones.
-No obstante, ¿no habría que me-
jorar esa coordinación entre todos
los servicios?
-Los ciudadanos nos dicen en las
encuestas que se sienten satisfe-
chos y seguros con la atención que
las da el 112 y así lo asegura el
93,7% de los encuestados. Dicho
esto, el 112 tiene un afán de mejo-
ra impresionante y los 180 profe-
sionales que trabajan así lo ates-
tiguan. Claro que hay que mejo-
rar, tanto aquellos que tienen pre-
sencia en sala como los que no la
tienen, que aspiramos a que la ten-
gan. Nuestra aspiración es con-

vencer a ayuntamientos y diputa-
ciones, que son los que tienen
bomberos y policías locales, para
que tengan también una presen-
cia en sala en las mismas condi-
ciones que el resto de sectores. Cre-
emos que es necesario que estén
y aunque se les suple con opera-
dores especializados en la mate-
ria, queremos que la aportación
de ayuntamientos y diputaciones
esté en una presencia en sala.

Mejorar la coordinación
-¿En qué aspectos hay que traba-
jar más en esa coordinación?
-La apuesta es clara, trabajar de
una manera protocolizada, no po-
demos hacerlo de otra manera me-
jor. El objetivo es trasladarlo a los
recursos externos, la actuación

bajo protocolos establecidos y la
coordinación se hace ahí. Eviden-
temente también está cuando se
envía un recurso u otro o cuando
se envía antes o después, pero don-
de comienza la coordinación es en
la preparación para redactar los
protocolos que se van a seguir en
caso de tener que resolver una si-
tuación. El 112 es un claro ejem-
plo de trabajo protocolizado, bajo
estudios realizados, pruebas he-
chas y en el permanente examen
de lo que es el protocolo en su
puesta en funcionamiento. Se está
trabajando en esa línea, porque
los recursos externos trabajan ya
sobre protocolos, pero creo que se
puede avanzar más. Ya se han
creado grupos de mejora con la re-
presentación de todos los sectores

y donde se ponen en comunicación
los protocolos de unos y de otros
para que un protocolo sea conti-
nuidad de otro. El otro camino es
el desarrollo tecnológico, conse-
guir que el 112 pueda transmitir
una emergencia por algo más que
un sistema telefónico, y que los
sistemas informáticos sean el vehí-
culo por el cual nos entendamos.
-¿En qué punto se encuentra la fase
de revisión del Plan de Emergen-
cias de Castilla-La Mancha (Plate-
cam)?
-El Platecam pretende resolver si-
tuaciones de mayor envergadura.
Se aprobó en el 2005 y desde enton-
ces se han ido desarrollando otro
tipo de planes que contempla, los
especiales que vienen impuestos
por una norma de carácter esta-

tal, y los específicos que cada Co-
munidad considera necesario. En
nuestra comunidad se ha decidi-
do que uno es el Plan de Fenóme-
nos Meteorológicos Adversos, por-
que tenemos una casuística espe-
cial en nieve, viento o lluvia. Cas-
tilla-La Mancha tiene desarrolla-
dos ya el de incendios forestales,
el de transporte de mercancías pe-
ligrosas y los planes químicos. Ya
tenemos un borrador que se está
consultando con los recursos im-
plicados el Plan de Riesgo por
Inundaciones y se han iniciado ya
los trámites para, en colaboración
con el Instituto Geológico y Mine-
ro de España, hacer un Plan de
Riesgo Sísmico. Hay planes que
no son de carácter autonómico,
pero que afectan y donde la comu-
nidad autonómica tiene algo que
decir como en los planes nuclea-
res de Guadalajara y de Cofrentes
en Valencia.
-¿Qué aportará esa revisión del Pla-
tecam?
-Tenemos infraestructuras nue-
vas, recursos mejorados o infor-
mación que actualizar permanen-
temente. Una de las conclusiones
de las últimas emergencias es que
tenemos que mejorar la canaliza-
ción de la información y la revi-
sión del Plan de Meteorológicos
Adversos y por eso se están incor-
porando cambios en la transmi-
sión de la información a los me-
dios y a la ciudadanía. Un plan de
emergencia que no esté en conti-
nuo examen no es un plan prepa-
rado.

-Emergencias por inundaciones,
nevadas, incendios, terremotos...
¿están los servicios de emergen-
cias de Castilla-La Mancha prepa-
rados para abordar todo ese aba-
nico de posibles eventualidades?
-En Castilla-La Mancha se está ha-
ciendo un trabajo muy importan-
te para conseguirlo y estamos en
un nivel alto. La capacidad de res-
puesta ante las situaciones de
emergencia tiene que ser positi-
va y tranquilizadora. A la elabo-
ración de planes, realización de
protocolos y puesta en marcha de
la tecnología tenemos que añadir
la Escuela de Protección Ciuda-
dana en la que se forma a los po-
licías locales, a los bomberos y a
los voluntarios de Protección Ci-
vil de Castilla-La Mancha. Creo
que sí hay capacidad de respues-
ta y cada vez mejor, porque cada
vez tenemos mejores planes, que
se están implantando debidamen-
te y porque cada día el profesio-
nal de la seguridad está mejor for-
mado. Tenemos que decir que
cada día estamos mejor prepara-
dos para responder ante la emer-
gencia.
-Este verano se han puesto a prue-
ba los servicios de emergencia en
situaciones como los graves incen-
dios de este verano o las inunda-

ciones en la zona de La Mancha.
-Ahí se ponen a prueba cada uno
de los planes y la capacidad de
reacción de los recursos. Si se
hace de manera ordenada y si-
guiendo el guión de los planes la
capacidad de reacción es mayor.
Este año está siendo un año de
bastantes emergencias con un ve-
rano de incendios importante,
inundaciones, nevadas en los ini-
cios del año, y ahí se ha demostra-
do la capacidad de respuesta de
los recursos y la validez de los pla-
nes.
-¿Es ahí donde se observan fallos
que corregir?
-Toda actuación, incluso de las or-
dinarias, son objeto de evaluación.
Siempre se encuentran puntos de
mejora y eso es bueno, porque no

encontrarlos no tiene porque ser
la conclusión final, sino que a lo
mejor no se ha mirado bien. Cuan-
do se encuentran concluimos que
se está mirando de manera seria
la evaluación del plan. Si se en-
cuentran se van incorporando a
los planes.

4.000 alumnos
-¿Cómo está funcionando la Escue-
la de Protección Ciudadana?
-Cada año pasan por ella 4.000
alumnos entre policías, bombe-
ros y voluntarios de Protección
Ciudadana. En el 2009, a fecha de
junio ya habían pasado por ella
más de 1.700 alumnos, sin contar
las prácticas de tiro, que son más
de 3.000. Además del número, es
importante el nivel de calidad, y

en la Escuela se mantiene la eva-
luación que hace cada alumno de
la formación impartida, pero tam-
bién la encuesta que a todos los
profesionales de la comunidad les
pasamos para que nos den su pa-
recer sobre las actividades forma-
tivas que se desarrollan.
-¿Es Castilla-LaMancha una región
segura?
-Nuestra competencia no está den-
tro de la Seguridad Ciudadana,
pero Castilla-La Mancha tiene me-
nores índices de delincuencia de
la media del Estado, teniendo en
cuenta que España ya está muy
por debajo de Europa.
-¿Le hace falta a Castilla-La Man-
cha una policía autonómica?
-Entre tanto el Estatuto no con-
temple esa posibilidad no es un

tema para plantearse. En el futu-
ro, si el nuevo Estatuto abre la po-
sibilidad a la existencia de una
policía de carácter autonómico
será el momento de valorarlo y
ver si es o no conveniente para las
características y necesidades de
Castilla-La Mancha. En los últi-
mos años no ha habido un incre-
mento de las policías autonómi-
cas en España más allá de las tra-
dicionales, pero sí en cuanto a ads-
cribir unidades de Policía Nacio-
nal a comunidades autónomas.
Ya tienen unidades del Cuerpo
Nacional de Policía destinadas en
el ámbito de la Comunidad Autó-
noma regiones como Valencia,
Andalucía, Galicia o Aragón. Aho-
ra se está empezando a generar
en Canarias una policía autonó-
mica, pero es una experiencia úni-
ca en España.
-¿En qué otros proyectos trabaja la
Dirección General de Protección
Ciudadana?
-Se está trabajando en una Ley de
Espectáculos Públicos, también
en una Ley de Emergencias y se
está mejorando la Ley de Coordi-
nación de Policías Locales.
-¿Qué aspectos contemplará esa
Ley de Espectáculos Públicos?
-La Ley de Espectáculos Públicos
era muy demandada por el sector,
sobre todo taurino. Viene a suplir
para nuestra comunidad lo que
está rigiendo a nivel estatal y toca
todos los aspectos desde tema de
establecimientos, responsabilida-
des, competencias de las adminis-
traciones, régimen sancionador
y da soportes, tipo órdenes para
el futuro.

«Hasta que el Estatuto no lo contemple, no
nos planteamos tener una policía autonómica»
E.J. ALBACETE

AMPLIA TRAYECTORIA. El director general de Protección Ciudadana de Castilla-LaMancha. /ESPARCIA

QUEJAS SOBRE EL 112

«Todo tiempo que
se espera un recurso
de emergencia parece
muchísimo, pero
los datosmedidos
no nos dicen eso»

MEJORAR LA COORDINACIÓN

«Tenemos que hacer
una apuesta clara
por trabajar de una
manera protocolizada,
también con los
recursos externos»

PROYECTOS

«Estamos trabajando
sobreunanuevaLeyde
EspectáculosPúblicos,
muydemandada,
sobre todoporel
mundo taurino»

LAS FRASES


